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写真 

パリに行った五無斎さんの石 
 

五無斎保科百助研究会 村田長年先生 

 

実施日：令和４年６月６日（月） 

 

 

 

 

 五無斎保科百助研究会の村田長年先生を講師にお招きし、「パリに行った五

無斎さんの石」という」テーマでお話をいただいた。教育者・地質学者でもあ

る五無斎の経歴や、なぜ石を集めたのか、集めた石がなぜパリの万博に出品さ

れることになったのかなどのお話をいただいた。 

またさまざまな石を紹介していただき、色味や形などを観察し、気づいた点

を付箋にまとめ、石の特徴や名称を学んだ。まさに「実物教育の大切さ」を説

いた五無斎先生の言葉を実感することができた講義であった。 
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【生徒の授業日誌より】 

 

・今日は見て触ったりする五無斎先生の教育と同じように、石を観察して、触

ったりにおいもかいだりしてみて、おもしろいなと思いました。ふだんならこ

んなにまじまじと見ることはないので、いろいろな発見もあったから五無斎先

生が夢中になったのがわかった気がします。清水卯三郎さんは５０億円をもっ

てパリに行って、パリでお茶屋を作って芸者も呼んで、大盛況になってすごい

なと思いました。 

 

 

・実際に石を触ってみて、どんな色や形なのか調べてみました。石は石でもた

くさんの特徴があり、見ているだけで楽しかったです。五無斎さんの石を集め

る気持ちがとてもよくわかりました。意外と身近なところにあると知ったの

で、今度、石をみながら歩きたいと思いました。 

 

 

・今日は１０種類以上の石を見られてよかったです。特に気に入ったのは電気

石です。ものすごく水晶がついていて、洞窟の奥にありそうな石だったので、

とても気に入りました。めのうという石は宝石と同じ価値があるもので、見ら

れて最高でした。 

 

 

・石を観察したりして、いろんな石があっておもしろかったです。自分たちの

石は、水晶が裏と表で柄というか形が違いおもしろかったです。ほかの班の石

も見たけれど、どれもすごくきれいでした。人によって石の見え方が違うの

で、どう見えたか人に聞いたりするのも楽しかったです。 

 

 

・いろいろな石が見られてよかったです。自分たちは方解石を観察しました。

崩れやすくて、クリスタルみたいでした。そのほかの石もとても特徴的でおも

しろかったです。五無斎さんについて詳しく知れてよかったと思いました。み

んなちゃんと観察できていたのでよかったと思いました。毒がある石があると

言われて、ちょっとだけ怖かったです。とても勉強になったなと思いました。

貴重な体験ができてよかったです。 

 


